

primer negocio rural" por INDAP, destinando mil millones de pesos para apoyar a jóvenes rurales en Los Ríos y Coquimbo.

#### Desarrollo Forestal

Se efectuó la firma del convenio con The Nature Conservancy para la conservación de los Bosques Australes y el fomento de comunidades costeras, extendiéndose hasta 2030.

En términos de sustentabilidad, destaca la finalización del programa FNDR "Adaptación al Cambio Climático en el sector silvoagropecuario" con un fondo de 500 millones de pesos, beneficiando a agricultores a través de 18 unidades demostrativas y actividades de transferencia tecnológica.

Dentro de las gestiones, también es importante relevar la reactivación de la Comisión Regional de Agricultura Orgánica, orientada a mejorar la gestión, comercialización y difusión de productos agrícolas orgánicos y sustentables.

Estas acciones destacan el compromiso de la Seremi de Agricultura por fortalecer la producción agrícola, mejorar la sustentabilidad y apoyar a las comunidades rurales y originarias, asegurando un desarrollo equitativo y sostenible en la región.

#### **Seremi de Desarrollo Social y Familia**

Durante 2023, la Seremi de Desarrollo Social y Familia de la Región de Los Ríos avanzó significativamente en sus programas orientados a mejorar el bienestar y la calidad de vida de los habitantes, destacando en áreas de cuidados, adultos mayores, discapacidad, niñez y desarrollo indígena. Dentro de ellos, se destacan:

##### Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados (Chile Cuida)

Se realizaron diálogos sociales sobre cuidados en las comunas de Valdivia, Corral, Lago Ranco, La Unión, Lanco, Futrono, Paillaco y Mafil que contaron con la participación de 432 personas en 8 comunas, para promover servicios de cuidado. También se realizó la identificación de 2 mil 216 personas cuidadoras y 2 mil 49 personas que requieren cuidados a través del Complemento de Cuidados del Registro Social de Hogares.

Por otro lado, se expandió el Programa Red Local de Apoyos y Cuidados a seis comunas con un presupuesto de más de 664 millones de pesos.

##### Servicio Nacional del Adulto Mayor (SENAMA)

Se ejecutó el undécimo concurso del Fondo Subsidio para Establecimientos de Larga Estadía, beneficiando a 144 adultos mayores con una inversión de 502 millones de pesos.

##### Servicio Nacional de la Discapacidad (SENADIS)

Se realizaron 12 capacitaciones de la implementación de la Ley del Trastorno de Espectro Autista. A su vez, se llevó a cabo la firma de un convenio por 500 millones de pesos para aumentar la cobertura de ayudas técnicas y servicios de apoyo para personas con discapacidad.

En términos de Protección de la Niñez, se instalaron nuevas oficinas locales en cuatro comunas, y por otro lado, también destaca la creación de tres nuevos proyectos residenciales y cuatro proyectos de Acompañamiento Familiar Territorial para 3 mil 107 niños, niñas y adolescentes.

#### Desarrollo Indígena

Se realizó la entrega de títulos de dominio a 94 familias indígenas con una inversión de 2 mil 350 millones de pesos.

#### Fondo de Solidaridad e Inversión Social (FOSIS)

Se implementó el primer Ecomercado Solidario en Valdivia, beneficiando a 554 familias con 7 mil 319 kilos de alimentos.

Por último, en el ítem de inversiones en Proyectos de Desarrollo, se obtuvo la Recomendación Satisfactoria (RS) para 53 proyectos en áreas de recursos hídricos, transporte, y desarrollo urbano, destacando la habilitación de la ex cárcel Isla Teja y la construcción de CESFAM en Barrios Bajos.

Estas acciones reflejan el compromiso de la Seremi de Desarrollo Social y Familia por fortalecer los servicios de apoyo y cuidado, proteger a los grupos vulnerables y mejorar la infraestructura social en la Región de Los Ríos.

#### **Seremi de Obras Públicas**

En 2023, la Seremi de Obras Públicas de la Región de Los Ríos avanzó significativamente en proyectos que fortalecen la integración territorial, la movilidad, el desarrollo social, la seguridad ciudadana, y la seguridad hídrica. De las iniciativas realizadas, se destacan:

#### Integración Territorial, Conectividad y Movilidad

La conexión de 18 kilómetros entre Torobayo y Curiñanco en Valdivia, y la finalización del Puente Cau Cau y la Circunvalación Sur, mejorando significativamente la movilidad urbana y regional. También hubo avances en la conectividad de áreas remotas con la construcción de la ruta entre Choshuenco y Riñihue y mejoras en la ruta T-400 Corral-Valdivia. Asimismo, se relató la ruta 5 entre Temuco y Río Bueno, mejorando la seguridad vial y la infraestructura de servicios.

#### Desarrollo Social, Cultural y Científico

Se efectuó una mejora y ampliación de caletas pesqueras en Los Molinos y Niebla, y avances en la construcción de embarcaciones para mejorar la logística regional. También destacan la ejecución de proyectos de concesión hospitalaria en Los Lagos, La Unión y Río Bueno, proyectando una inversión de más de 288 millones de dólares para beneficiar a más de 290 mil personas.

### Seguridad Hídrica

En este ítem, se realizó la habilitación de 11 nuevos servicios sanitarios rurales, beneficiando a más de 11 mil habitantes. Actualmente hay siete obras adicionales en proceso de licitación. Al mismo tiempo, se destacan diversos proyectos, como la ampliación del Servicios Sanitarios Rurales (SSR) de Malalhue en Lanco y el SSR de Llastuco y Rinconada en Máfil, mejorando el acceso al agua potable y servicios sanitarios en áreas rurales.

Estas iniciativas reflejan el compromiso de la Seremi de Obras Públicas por mejorar la calidad de vida mediante el desarrollo de infraestructura crucial para la conectividad, la seguridad, y el bienestar social y económico de la región.

### **Seremi de Vivienda y Urbanismo**

En 2023, la Seremi de Vivienda y Urbanismo en la Región de Los Ríos ha logrado avances significativos en el Plan de Emergencia Habitacional, mejoramiento urbano y barrial, y desarrollo de infraestructura de vivienda, enfocándose en la integración territorial y la mejora de la calidad de vida de los residentes.

#### Plan de Emergencia Habitacional

A enero de 2024, se completaron 2 mil 173 viviendas de una meta de 5 mil 612 para febrero de 2026, logrando un 41.38% de avance. También destacan proyectos que incluyen el conjunto habitacional Los Jazmines en Valdivia con 200 departamentos, y desarrollos en Futrono, Río Bueno, Lanco y La Unión, con un total de 667 nuevas viviendas iniciadas.

#### Mejoramiento de Vivienda y Entorno

Se realizaron mejoras en vivienda y entorno para mil 858 familias, incluyendo sectores rurales. Además, se implementaron nuevos proyectos de infraestructura comunitaria como pavimentos participativos y conservación de parques urbanos, con una inversión total de más de 8 mil 838 millones de pesos.

#### Programa Quiero Mi Barrio

Hubo avances significativos en los barrios Collico y Media Luna-San Francisco en Valdivia, y otros en Mariquina y Lanco, mejorando la seguridad vial y las instalaciones comunitarias. También se implementaron nuevos proyectos barriales en Paillaco y La Unión.

#### Desarrollo de Suelos y Nuevas Localidades

Se adquirieron seis lotes para el desarrollo de aproximadamente 700 soluciones habitacionales, y hubo una expansión del alcance del programa en pequeñas localidades, con cinco en implementación, y una nueva alianza con el Gobierno Regional para disminuir la inequidad territorial en la provincia del Ranco.

Estas acciones reflejan el compromiso de la Seremi de Vivienda y Urbanismo por fortalecer la infraestructura habitacional y mejorar la integración y calidad de vida urbana y rural en la Región de Los Ríos.

## **Seremi de Energía**

En 2023, la Seremi de Energía de la Región de Los Ríos ha ejecutado programas significativos para mejorar el acceso y la eficiencia energética, con un enfoque en la sostenibilidad y el soporte a comunidades vulnerables.

En términos de acceso, el Fondo de Acceso a la Energía (FAE) financió 11 proyectos de energización en diversas comunas, beneficiando a más de 750 familias con una inversión de 86 millones 100 mil pesos.

### Electrificación Rural

Actualmente hay cuatro proyectos en ejecución, destacando la inversión en Isla Huapi 2 y Cufeo Alto, mejorando la calidad de vida en áreas rurales con una inversión total de 6 mil 780 millones de pesos.

En cuanto a Eficiencia Energética y Generación Distribuida, el Programa Mejor Escuela actualizó las condiciones ambientales en establecimientos educativos con una inversión de 731 millones 982 mil 139 pesos, beneficiando a 788 alumnos.

### Leña Más Seca

Hubo un fomento de la producción de leña de calidad, beneficiando a 82 personas con una inversión de 777 millones 797 mil 795 pesos.

### Centros Integrales de Biomasa

Se implementaron cinco proyectos para producir biocombustibles de calidad, con una inversión de 248 millones 537 mil 69 pesos. En cuanto a techos solares, se instalaron sistemas fotovoltaicos en edificios públicos, incluyendo un proyecto en el Liceo Industrial de Valdivia con una inversión de 80 millones de pesos.

### Educa Sostenible

Se realizó una capacitación de personal educativo en diez jardines infantiles para fomentar la sostenibilidad energética, con una inversión de 49 millones 365 mil 630 pesos.

En relación al ítem Energía y Género, se implementaron de charlas y formaciones para promover la igualdad de género en carreras STEM, alcanzando a más de 200 estudiantes.

Estos programas reflejan el compromiso de la Seremi de Energía por promover una transición energética sostenible, aumentar el acceso a la energía en comunidades rurales y vulnerables, y mejorar la eficiencia energética en infraestructuras clave, contribuyendo significativamente al desarrollo socioeconómico y ambiental de la región de Los Ríos.

## **III. Programación para el periodo 2024**

## **DELEGACIÓN PRESIDENCIAL REGIONAL DE LOS RÍOS**

### **Avances en seguridad pública**

La Delegación Presidencial Regional de Los Ríos busca fortalecer y ampliar el trabajo intersectorial en pro de la seguridad ciudadana durante el período 2024–2025. Nuestra labor se enfoca en potenciar las acciones preventivas del Plan Calle Sin Violencia, aumentar en un Plan Nacional de Fiscalización y las iniciativas de la Coordinación Regional de Seguridad Pública. Asimismo, impulsaremos de manera prioritaria programas como la Televigilancia, el Fono Denuncia Seguro, el Programa Lazo y Apoyo a Víctimas y la continuidad del Sistema Nacional de Seguridad Pública en aras de construir una región más segura y resiliente para todos nuestros habitantes.

Se espera avanzar de forma significativa en los distintos proyectos para la reposición del complejo policial de la comuna de La Unión de la PDI; los retenes de Carabineros en Carimallín, Diumén y Cunco Mashue en la Provincia del Ranco; la Subcomisaría Oscar Cristi Gallo y el retén de Las Ánimas en Valdivia.

### **Avance en prevención**

El Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (SENAPRED) llevará a cabo un simulacro de erupción del complejo volcánico Puyehue, cordón Caulle, considerado el cuarto de mayor peligrosidad en Chile por el Servicio Nacional de Geología y Minería. Esta acción está enmarcada dentro de la política nacional para la gestión del riesgo de desastres, los planes nacional y regional de emergencias, y la Ley 21.364.

Los objetivos del simulacro son socializar las vías de evacuación, zonas de seguridad y puntos de encuentro transitorios, evaluar la eficacia de los planes de emergencia, promover la conciencia pública, entrenar a la comunidad y difundir la responsabilidad sistémica. El ámbito de acción incluye a SENAPRED, la Sociedad Civil Organizada y la comunidad cercana al sector.

Esta gestión fortalecerá los conocimientos sobre los planes de emergencia, vías de evacuación, zonas de seguridad y puntos de encuentro transitorios. La población beneficiada abarca los sectores urbanos y rurales de las comunas de Río Bueno y Lago Ranco, alcanzando a alrededor de tres mil personas.

Por otro lado, el Servicio Nacional para la Prevención y Rehabilitación del Consumo de Drogas y Alcohol (SENDA) implementará el programa Tolerancia Cero, cuyo objetivo es reducir el consumo de alcohol y otras drogas al conducir, detectando y controlando a quienes circulan bajo su influencia para evitar poner en riesgo sus vidas y las de los demás.

Se proyecta realizar cuarenta y ocho operativos en la región, con un presupuesto de treinta y ocho millones cuatrocientos treinta mil seiscientos veinticuatro pesos. Se espera realizar alrededor de ocho mil controles de alcotest y doscientos controles de narcotest. La población beneficiada incluye a la comunidad en general, ya que la reducción de accidentes de tránsito tiene impacto directo e indirecto en la calidad de vida de las personas.

### **Seremi de Gobierno**

En 2023, se aprobó e implementó la Ley TEA (Ley 21.545), diseñada para integrar a la comunidad neurodivergente mediante un enfoque inclusivo. Bajo esta ley, se organizará la segunda mesa de autismo, con la participación de autoridades regionales y representantes de la comunidad neurodivergente. Esta mesa tiene como objetivo fomentar el diálogo y la participación social, elementos clave para el cambio cultural propuesto por la legislación.

Por otro lado, las Escuelas de Formación Social representan una iniciativa crucial para el fortalecimiento de líderes comunitarios. Estos espacios de aprendizaje están diseñados para proporcionar herramientas de liderazgo y habilidades esenciales, preparando a dirigentes sociales para contribuir eficazmente al bienestar comunitario. Durante el año, se planifica la creación de 12 escuelas de formación en toda la región, con un alcance estimado de 360 participantes.

Además, se llevarán a cabo 4 Diálogos Participativos y Ciudadanos, con el fin de conectar la sociedad civil y el Estado. Estos foros son fundamentales para la difusión de información y la deliberación sobre políticas públicas en proceso de desarrollo o ya en ejecución, contribuyendo así a una gobernanza efectiva. Se espera la asistencia de al menos 200 personas en estos eventos, lo que refuerza el compromiso con la participación ciudadana y la transparencia gubernamental.

Finalmente, la feria MovilizaDOS destaca como un evento clave en la promoción de la interacción directa entre el Estado y los ciudadanos. Esta feria no solo facilita la transferencia de información relevante sino que también sirve como un punto de acceso a los programas del Ministerio Secretaría General de Gobierno y de la División de Organizaciones Sociales. Se realizarán ferias en las Provincias de Valdivia y El Ranco, beneficiando aproximadamente a 500 personas en cada ubicación.

Estas iniciativas son parte de un esfuerzo continuo por mejorar la inclusión, la educación cívica y la participación ciudadana en la gestión pública, demostrando el compromiso del gobierno con el desarrollo y la implementación de políticas que responden a las necesidades reales de la población.

### **Seremi de Bienes Nacionales**

En 2023, se aprobó e implementó la Ley TEA (Ley 21.545), diseñada para integrar a la comunidad neurodivergente mediante un enfoque inclusivo. Bajo esta ley, se organizará la segunda mesa de autismo, con la participación de autoridades regionales y representantes de la comunidad neurodivergente. Esta mesa tiene como objetivo fomentar el diálogo y la participación social, elementos clave para el cambio cultural propuesto por la legislación.

Por otro lado, las Escuelas de Formación Social representan una iniciativa crucial para el fortalecimiento de líderes comunitarios. Estos espacios de aprendizaje están diseñados para proporcionar herramientas de liderazgo y habilidades esenciales, preparando a dirigentes sociales para contribuir eficazmente al bienestar comunitario. Durante el año, se planifica la creación de 12 escuelas de formación en toda la región, con un alcance estimado de 360 participantes.

Además, se llevarán a cabo cuatro Diálogos Participativos y Ciudadanos, con el fin de conectar la sociedad civil y el Estado. Estos foros son fundamentales para la difusión de información y la deliberación sobre políticas públicas en proceso de desarrollo o ya en ejecución, contribuyendo así a una gobernanza efectiva. Se espera la asistencia de al menos 200 personas en estos eventos, lo que refuerza el compromiso con la participación ciudadana y la transparencia gubernamental.

Finalmente, la feria MóvilizaDOS destaca como un evento clave en la promoción de la interacción directa entre el Estado y los ciudadanos. Esta feria no solo facilita la transferencia de información relevante sino que también sirve como un punto de acceso a los programas del Ministerio Secretaría General de Gobierno y de la División de Organizaciones Sociales. Se realizarán ferias en las Provincias de Valdivia y El Ranco, beneficiando aproximadamente a 500 personas en cada ubicación.

Estas iniciativas son parte de un esfuerzo continuo por mejorar la inclusión, la educación cívica y la participación ciudadana en la gestión pública, demostrando el compromiso del gobierno con el desarrollo y la implementación de políticas que responden a las necesidades reales de la población.

### **Seremi de Minería**

Durante este período, se implementarán capacitaciones dirigidas a miembros de las asociaciones de pirquineros de la región de Los Ríos, en respuesta a la actualización normativa destinada a mejorar la gestión administrativa en la pequeña minería nacional. Para esto, se colaborará con el programa Biblioredes del Servicio Nacional del Patrimonio Cultural de Chile.

Se espera mantener o superar los resultados positivos obtenidos anteriormente en las postulaciones al Programa de Capacitación y Transferencia Tecnológica Pequeña Minería Artesanal (PAMMA 2023), que es crucial para el sustento de la minería artesanal en la región.

Adicionalmente, en colaboración con Sercotec, se lanzará la "Escuela de Orfebrería de la Región de Los Ríos". Este proyecto permitirá capacitar a beneficiarios en técnicas de orfebrería y la elaboración de productos utilizando rocas ornamentales a través de talleres prácticos.

Finalmente, se reactivará "La Ruta del Oro", un proyecto que destaca tanto la historia como la realidad actual de la minería en la región. Este esfuerzo es parte de la Estrategia Regional de Desarrollo y cuenta con el apoyo del Gobierno Regional de Los Ríos, la Dirección Regional del Servicio Nacional de Turismo y los Departamentos de Turismo Municipal. Las actividades incluirán un Raid Fotográfico por las faenas mineras del oro aluvial, clínicas formativas y visitas guiadas abiertas al público. Estas iniciativas buscan acercar a la ciudadanía a la industria minera, promoviendo un mayor entendimiento y apreciación de esta actividad económica vital.

### **Seremi del Deporte**

Actualización de la Política Nacional de Actividad Física y Deportes: En 2023, la Subsecretaría del Deporte inició la actualización de la Política Nacional de Actividad Física y Deporte 2016-2025. Este proceso, realizado en colaboración con el Instituto Nacional de Deportes (IND), involucra a diversos actores del

sector, incluyendo la sociedad civil y organismos tanto públicos como privados. El objetivo es alinear los programas deportivos con los enfoques y principios del modelo deportivo actual, mejorando así la cohesión entre las estrategias del Ministerio del Deporte (MINDEP), sus metas y prioridades presupuestarias. Se incorporará un Plan Estratégico para medir la efectividad de estos lineamientos a nivel nacional y regional, asegurando sostenibilidad y gobernanza en el sector.

**Otras Iniciativas:** El Departamento de Alto Rendimiento y Deporte Competitivo se ha comprometido con la organización de los Juegos Para Araucanía 2025 y los Juegos Binacionales de La Araucanía 2026. Estos eventos, que alternan la sede entre provincias argentinas y regiones chilenas, representan un importante impulso al deporte competitivo en la región. Actualmente, se trabaja en la proyección presupuestaria y la elaboración del cuaderno de cargos.

Adicionalmente, el año 2025 marcará la realización de los Juegos Para-Araucanía en la región de Los Ríos, siguiendo una planificación rotativa similar a la de los Juegos convencionales.

Por último, se destaca la instalación de un laboratorio de ciencias aplicadas al deporte en la región, a través de Promesas Chile. Previsto para comenzar operaciones en agosto de 2024, este laboratorio utilizará tecnología avanzada para realizar evaluaciones morfológicas a deportistas de élite, apoyando así el desarrollo del alto rendimiento y mejorando los resultados deportivos a todos los niveles.

### **Seremi de la Mujer y Equidad de Género**

Realizar diez actividades de interacción con la ciudadanía y/o con actores claves estratégicos de la región, para fortalecer la Agenda de Género. Fortalecer el trabajo intersectorial con mujeres de la región.

Coordinar y fortalecer hitos en fechas clave: día internacional de la Mujer (8 de marzo), Día por la eliminación de todas las formas de violencia hacia la mujer (25 noviembre), y Día Nacional contra el Femicidio (19 diciembre).

Fortalecer el trabajo intersectorial de la Comisión para la Igualdad de Derechos y la Equidad de Género, con los 20 Sectores integrados por 85 Servicios Públicos.

Levantar Compromisos de Género 2024 para disminuir las inequidades, brechas y barreras de género.

Implementación del Convenio de Colaboración y Transferencia de Información entre el Ine Los Ríos, el Gobierno Regional y esta Seremi, primero en el país en su tipo, tiene por objetivo contar con datos regionales segregados por género de manera de diseñar políticas públicas pertinentes para el territorio para superar las inequidades entre hombres y mujeres de Los Ríos.

### **Seremi de las Culturas, las Artes y el Patrimonio**

Para el año 2024, la Seremi de las Culturas planea continuar con el Programa de Promoción y Fortalecimiento del Trabajo Cultural, enfocado en las comunas externas a Valdivia, en especial reforzando la provincia del Ranco. Se prevé la implementación de formaciones y el fomento de la asociatividad, así como

la puesta en valor de los conocimientos ancestrales. Se espera que la alianza entre Cecrea Valdivia y el MIM prospere, promoviendo la intersección de las artes, ciencias, tecnologías y sustentabilidad para los NNJ.

Durante el biennio 2024-2025, la autoridad regional ha establecido objetivos específicos:

- i) Impulsar la descentralización cultural y social, asegurando que los programas y actividades lleguen a zonas de difícil acceso.
- ii) Fomentar la seguridad ciudadana mediante la revitalización de espacios públicos para comunidades más seguras.
- iii) Promover la asociatividad cultural para mejorar las condiciones laborales de los trabajadores de la cultura.
- iv) Desarrollar la infraestructura cultural, satisfaciendo las necesidades de la región.
- v) Apoyar la economía creativa, capitalizando el potencial regional.
- vi) Respaldar el Programa Puntos de Cultura Comunitaria como parte de las iniciativas gubernamentales.
- vii) Optimizar el funcionamiento del Consejo Regional de las Culturas, las Artes y el Patrimonio a través de la difusión activa de sus actividades.

En cuanto al Serpat, se centrará en el fortalecimiento de la dirección regional y en el avance del Proyecto BADE, realizando labores de limpieza, cercado y prospección arqueológica para asegurar su viabilidad.

### **Seremi de Justicia y Derechos Humanos**

El convenio entre Gendarmería y el Gobierno Regional de Los Ríos apunta a adjudicar fondos en el primer semestre de 2024 para adquirir tecnología que refuerce la seguridad del Centro Penitenciario Valdivia. Paralelamente, se evalúa mejorar la infraestructura del Centro de Detención Preventiva de La Unión. Además, se tramita ante el Gobierno Regional la reposición del Sistema de Misión Crítica de Radiocomunicaciones por mil 218 millones 242 mil pesos.

El Registro Civil e Identificación remodelará oficinas en diversas localidades de Los Ríos con una inversión de 300 millones de pesos y se gestiona la reposición de la Oficina Registro Civil Los Lagos con un presupuesto de 56 millones 487 mil pesos.

El Servicio Médico Legal, siguiendo su plan estratégico 2020-2025, está estandarizando procesos internos y sistemas informáticos para evaluaciones periciales diversas.

El SENAME en Los Ríos se prepara para una remodelación del gimnasio del Centro de Justicia Juvenil de Valdivia y para la transición ante la creación del Servicio Nacional de Reincisión Juvenil.

La Corporación de Asistencia Judicial fortalecerá el programa "La niñez y la adolescencia se defienden" duplicando la dotación profesional para gestionar eficazmente los casos patrocinados.

La Defensoría Penal Regional tiene como objetivo implementar mejoras energéticas en su sede con una inversión de 100 millones de pesos del Gobierno Regional.

En el ámbito de Derechos Humanos, se implementará el Plan Nacional de Búsqueda en la región de Los Ríos en colaboración con agrupaciones y académicos, y se continuará trabajando con la Corporación de ex trabajadores del COFOMAP y familiares afectados por desplazamiento forzoso.

### **Seremi de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación**

Para 2024, el Ministerio de Ciencia, con su SEREMI Macrozonal, se enfoca en la continuidad y expansión de programas que inciden en género, innovación, emprendimiento y agricultura sustentable. Se otorgarán becas para doctores y magísteres para vincularlos con el sector socio-productivo en Los Ríos. Diez becas de magíster y tres doctorales serán financiadas, destacándose por su alineación con las demandas y capacidades locales, en un esfuerzo por retener talento en áreas claves.

El Programa de Inserción y Becas, en colaboración con GORE y Fomento Los Ríos, aborda la conexión entre universidades y sector productivo, apoyando tesis en industria y sector público y promoviendo el desarrollo económico sostenible. Un convenio firmado en mayo de 2023 refleja el compromiso con la democratización e inclusión del conocimiento científico en la región.

El Primer Informe sobre Buenas Prácticas en Interculturalidad y CTCI, único en Chile, se publicará el 22 de marzo y estará disponible en español y, potencialmente, en mapuzungun. El proyecto es parte del programa NODOS, financiado por ANID y liderado por la SEREMI de Ciencia y la Universidad de la Frontera, entre otros. La mesa promueve la interculturalidad en CTCI, incentivando el diálogo entre diversos conocimientos.

Para el segundo semestre de 2024, se formará la primera cooperativa regional de trabajadores de la ciencia, dentro de un programa de SERCOTEC que apoyará a 80 cooperativas en distintos sectores productivos, como respuesta a la precariedad laboral en I+D+i en Chile. Además, la SEREMI de Ciencia facilitará encuentros regionales para discutir las brechas que afectan a emprendedores y favorecer su crecimiento.

La Mesa Macrozonal de Género en CTCI continuará su labor, integrando proyectos de Innovación en Educación Superior en Género para cerrar brechas de género. Se actualizará la política nacional de Igualdad de Género en CTCI durante el primer semestre de 2024, divulgándola en instituciones y centros de formación técnica del sur.

Finalmente, Valdivia acogerá en octubre de 2024 "Hangar 360", un encuentro internacional de innovación y emprendimiento. La región se está posicionando como un ecosistema emprendedor con base tecnológica, con La Araucanía y Los Ríos buscando replicar este dinamismo a través de sus capacidades científicas.

### **Seremi de Educación**

Para 2024, el Ministerio de Educación ha financiado nueve proyectos de Conservación de Infraestructura, con siete en establecimientos rurales de la región. Se invertirán más de 3 mil millones de pesos en mejoras

de techumbres, revestimientos térmicos, ventanas termopanel, y otros. Para contrarrestar las demoras habituales en construcción, se implementará un sistema de seguimiento online, mejorando la gestión de proyectos y beneficiando a más de 80 mil estudiantes.

En el ámbito de la innovación educativa, tras un seminario en 2023 que mostró diversas experiencias de reactivación del aprendizaje, este año se recopilarán proyectos innovadores de las comunidades para fortalecer la convivencia escolar y la asistencia. Se planea un nuevo seminario para el segundo semestre y la difusión mensual de estas iniciativas, poniendo las escuelas como centro de la innovación educativa en la región.

El Plan a Convivir de Aprende, que ya se implementó en 8 de las 12 comunas, se expandirá para incluir 11 comunas en 2024, apuntando a una cobertura regional casi total, con la inclusión de Valdivia, Corral y Máfil, y solo quedando pendiente La Unión.

### **Seremi del Trabajo y Previsión Social**

El compromiso para 2024 es fortalecer la colaboración público-privada en la organización de ferias de reclutamiento laboral, mejorando la interacción entre la oferta y la demanda de empleo. Se enfatizará la difusión de la Política Nacional de Seguridad y Salud en el Trabajo, con el fin de minimizar las enfermedades laborales y promover el trabajo digno.

Es vital mantener a la población al corriente sobre la reforma al sistema de pensiones y sus implicaciones en la seguridad económica post-jubilación, enfatizando el reconocimiento del trabajo de cuidados, tradicionalmente no remunerado.

La conmemoración del centenario de la seguridad social en Chile es una oportunidad para concienciar sobre los logros en derechos laborales, instando a acciones que promuevan pensiones justas.

Se apoyará la implementación de la Ley N°21.645, que busca equilibrar la vida laboral y personal, y la Ley N°21.643, conocida como Ley Karin, que aborda el acoso y la violencia en el trabajo. Ambas serán objeto de fiscalización y difusión, para asegurar su correcta aplicación.

Además, se informará sobre la Ley N°21.561, que reduce la jornada laboral a 40 horas semanales, educando a la comunidad sobre los cambios y beneficios asociados.

Se realizarán 46 cursos de capacitación, con 740 cupos disponibles, alineados con las demandidades regionales y el proceso de descentralización, para fortalecer las habilidades locales y el crecimiento económico.

### **Seremi de Transporte y Telecomunicaciones**

Para el primer semestre se debe licitar del nuevo servicio de transporte fluvial entre Llancacura y San Pablo, en la comuna de La Unión. El servicio programado contará con cuatro viajes diarios, será gratuito para

peatones y tendrá un costo de 2.500 pesos para vehículos, bajo un contrato de tres años. La nave a utilizar llevará el nombre de Puerto Lapi.

Paralelamente, se está avanzando en la implementación del sistema de recaudo electrónico para los transportes urbanos de Valdivia, previsto para la primera mitad de 2025 con financiamiento del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones.

En Lago Ranco, se está introduciendo el primer sistema de semaforización y CCTV en el cruce de Concepción con Serena, para mejorar la seguridad vial.

Además, la Seremi de Transportes y Telecomunicaciones está desarrollando un estudio para abordar integralmente los problemas de tráfico en Mariquina, Paillaco, Lanco y Río Bueno, buscando soluciones eficaces para las intersecciones conflictivas en estas comunas.

### **Seremi de Medio Ambiente**

Calidad de Aire: Resolución aprobatoria del anteproyecto de actualización del PDA Valdivia, para el inicio de la Consulta Pública durante el segundo semestre de 2024 y la tramitación por CMSCC en 2025. Declaración de la comuna de La Unión como zona saturada por MP2.5, e inicio de elaboración del PDA en 2025 para reducir los riesgo a la salud por la exposición de la población a altos niveles de contaminación.

Cambio Climático: Aprobación en 12 Planes de Acción Comunal de Cambio Climático en los respectivos Consejos Municipales durante 2024. Ejecución de proyecto FNDR en Gobernanza Climática, con el desarrollo de una plataforma de reportabilidad de Instrumentos de Gestión de Cambio Climático que permita dar seguimiento a las medidas de mitigación y adaptación comprometidas por los diferentes actores institucionales en la región.

•Economía Circular: Ejecución de proyecto FNDR en Residuos Orgánicos, con el diseño de ingeniería de 3 plantas de compostaje y un sistema de seguimiento de 500 composteras domiciliarias. Inicio de un Acuerdo de Producción Limpia en Residuos de la Construcción y la Demolición (RCD) en colaboración con la Cámara Chilena de la Construcción en 2025.

Recursos Naturales: Aprobación de la Norma Secundaria del río Valdivia en 2024, y diseño de programa de monitoreo e involucramiento comunitario en 2025. Tramitación del decreto de creación del área protegida río San Pedro en el marco de la implementación de la Ley SBAP, en 2025. Finalización y aprobación de los planes de manejo de los SN Humedales de Angachilla y SN Humedales de Cutipay, y reconocimiento de HU Cutipay y Bahía Panguipulli. Premiación de la ciudad de Valdivia como primera Ciudad Humedal de Latinoamérica en la COP Ramsar en enero de 2025.

### **Seremi de Salud**

Avances en el fortalecimiento de la red hospitalaria (red Los Ríos-Los Lagos): Durante este periodo se espera el inicio de las obras civiles para la construcción de los Hospitales de Los Lagos, Hospital de la Unión y Hospital de Río Bueno. Y además avanzar con la licitación para el diseño del Hospital Panguipulli.

Universidades privadas calificadoras de discapacidad: Aumentar el número de calificación de las personas en situación de discapacidad, eliminando la lista de espera actual.

Convenio revisión de proyectos INDAP: Dar continuidad al programa para seguir disminuyendo el tiempo de respuesta en revisión de proyectos sanitarios y formalización de actividades económicas de fomento productivo, lo que permita emprender en menor tiempo a usuarios de INDAP y que nos permitan tener bajo control sanitario a estos usuarios.

APS Universal – Comuna Valdivia: La Ley de Presupuesto de 2024 aprobó 11 mil 289 millones de pesos para incorporar 14 nuevas comunas a la APS universal, entre ellas se encuentra la comuna de Valdivia. Esta estrategia propone universalizar el acceso a los cuidados otorgados por la APS sin distinción de la condición social, económica y previsión de salud de las personas. Esto implica que todas las personas que viven o trabajan en una comuna, podrán acceder a la APS.

### **Seremi de Economía, Fomento y Turismo**

En 2024 y 2025, el Ministerio de Economía, Fomento y Turismo se centrará en potenciar la inversión privada en Los Ríos mediante la mesa regional de inversiones, mejorando la sinergia con el Gobierno Regional. Se evaluarán los proyectos y se abordarán los desafíos para impulsar tanto la inversión privada como pública, con el objetivo de mejorar la calidad de vida y fomentar el desarrollo territorial.

El Comité de Fomento respaldará a empresas y emprendedores que generen negocios de alto impacto, con énfasis en sostenibilidad y liderazgo femenino. La Mesa Regional de Cooperativas, apoyada por Sercotec y financiada con mil 200 millones de pesos del Fondo Nacional de Desarrollo Regional, fortalecerá las cooperativas regionales en gestión, modelos de negocio y desarrollo de productos o servicios.

Sercotec, con un presupuesto de más de dos mil millones de pesos para 2024, ejecutará programas como Capital Abeja y Semilla, fortaleciendo la estructura emprendedora regional.

Para el turismo, se destinarán tres mil millones de pesos del Fondo Nacional de Desarrollo Regional para apoyar las mil 498 empresas turísticas de la región, aumentando su competitividad y posicionamiento en el mercado.

En el sector pesquero y acuícola, el Proyecto de Ley de Pesca, desarrollado con la comunidad pesquera y acuicultores a pequeña escala, marcará un desarrollo sostenible del sector. Indespa proyecta un nuevo programa regional "Mejoramiento de Capacidades Productivas y de Seguridad Etapa II" y una nueva versión del programa Capital Semilla para mujeres en la pesca artesanal.

Sernapesca se enfocará en mejorar la fiscalización a través de la gestión integrada de riesgo y cooperación con otros organismos públicos, además de seguir incorporando la perspectiva de género en su gestión y servicios para promover la inclusión y la equidad.

### **Seremi de Agricultura**

La Comisión Regional de Agricultura Orgánica (CRAO) tiene planeado un plan de trabajo que involucra difusión, comercialización, gestión y creación de una Unidad de Agricultura Sustentable para impulsar un sello orgánico y diseñar un sello regional sustentable. Este proyecto será financiado por fondos FNDR y busca potenciar la capacitación técnica y normativa para agricultores y profesionales.

Además, se está preparando la segunda etapa del programa de adaptación al cambio climático orientado a la educación técnico-profesional rural para ser financiado por el FNDR en 2025.

En colaboración con la Universidad Austral de Chile, la Seremi de Agricultura está elaborando una Estrategia Silvoagropecuaria para identificar áreas donde la academia puede contribuir al sector con un impacto regional significativo.

Se planifican cuatro actividades regionales de AGRO en Terreno, para acercar los servicios públicos a las comunidades más remotas y responder a sus necesidades.

En cuanto a inversiones regionales, los programas con financiamiento FNDR que comenzarán en 2024 incluyen:

- Modelo agroalimentario para la soberanía alimentaria con ejecutor INIA REMEHUE, que beneficia a 264 agricultores y 30 asesores técnicos, con un monto de 843 millones 572 mil 345 pesos.
- Fomento y fortalecimiento del riego tecnificado con CNR como ejecutor, beneficiando a unos 555 agricultores y un monto de mil 510 millones 500 mil pesos.
- Desarrollo y fortalecimiento integral de la agricultura familiar campesina con INDAP como ejecutor, apoyando a unos 350 usuarios y un monto de 5 mil.21 millones de pesos.
- Control comunitario de visón y chaqueta amarilla con ejecutor SAG Los Ríos, con un monto de 440 millones de pesos para ayudar a dos mil.400 personas, incluidos 190 apicultores.
- Apoyo y Mejoramiento de la fertilidad en sistemas agropecuarios con la Seremi de Agricultura como ejecutor, planeando beneficiar a 800 agricultores y 100 asesores con un monto de mil 232 millones de pesos.

La inversión total aprobada asciende a 9 mil. 47 millones 72 mil 345 pesos.

Por otro lado, Entre las iniciativas en etapa de evaluación técnica por el GORE Los Ríos están:

- Fortalecimiento de la gobernanza de la Reserva de la Biósfera por CONAF, con un monto de 702 millones de pesos.
- Restauración de servicios ecosistémicos y fortalecimiento de la autogestión del agua por INFOP Los Ríos, con un monto de 707 millones 314 mil pesos.
- Estos proyectos tienen como objetivo un desarrollo rural equitativo y sostenible, fortaleciendo la agricultura familiar campesina y la biodiversidad regional.

**Seremi de Desarrollo Social y Familia**

En el marco del Sistema Nacional de Cuidados, el Plan Regional "Red Cuidar" se ha consolidado con el objetivo de fortalecer el trabajo intersectorial y expandir la cobertura del Programa Red Local de Apoyos y Cuidados en comunas desatendidas. Este año, se inaugurarán dos Centros Comunitarios de Cuidados en Valdivia, destinados a atender a 200 personas.

El Servicio Nacional del Adulto Mayor, en cooperación con la Municipalidad de Valdivia, fortalecerá el programa Cuidados Domiciliarios con una inversión de más de 69 millones de pesos para asistir a 30 personas mayores vulnerables por un período de 15 meses.

El Servicio Nacional de la Discapacidad implementará el Modelo de Residencia para adultos con discapacidad, con una inversión de 600 millones de pesos. Adicionalmente, se asignarán más de 300 millones de pesos para Ayudas Técnicas y Servicios de Apoyo en todas las comunas de la región hasta 2025.

El Fondo de Solidaridad e Inversión Social financiará programas con un enfoque en territorios vulnerables, destinando 3 mil 756 millones de pesos a proyectos que generen ingresos para grupos específicos como cuidadores, población migrante, y más.

La Corporación Nacional de Desarrollo Indígena seguirá difundiendo y ejecutando programas como el "Plan de Acción Territorial" y otros, con una inversión considerable en tierras, aguas, desarrollo, cultura y educación.

El Servicio Nacional de Protección Especializada a la Niñez y Adolescencia intensificará sus proyectos de protección y acompañamiento familiar, con la implementación de 400 plazas en su programa de Acompañamiento Familiar Territorial.

Finalmente, el Instituto Nacional de la Juventud ampliará la cobertura del Programa Compromiso Joven a nuevas comunas y duplicará el presupuesto del Programa Hablemos de Todo para alcanzar a más jóvenes en la región.

Estas iniciativas reflejan un enfoque integrado y diversificado para mejorar la calidad de vida y el acceso a servicios esenciales para varios grupos vulnerables y comunidades en la región de Los Ríos.

### **Seremi de Obras Públicas**

La Seremi de Obras Públicas para este período se centrará en reflejar el compromiso del Gobierno con la mejora de la infraestructura y el desarrollo sostenible en la región de Los Ríos, priorizando la conectividad, la gestión de recursos, la seguridad ciudadana y el desarrollo social y cultural. Además, las iniciativas buscarán impulsar la reactivación económica a través de obras públicas.

En cuanto a Integración Territorial, Conectividad y Movilidad, se invertirán 6 mil 712 millones de pesos para mejorar el acceso al parque Alerce Costero desde La Unión, lo que aumentará la conectividad costera en la provincia del Ranco entre 2024 y 2025. También comenzará la construcción de un camino básico en la T-931 sector Carimallin en la comuna de Río Bueno con una inversión de 6 mil 734 millones de pesos.

Además, el camino Rupemeica Alto-Rupemeica Bajo verá mejoras y construcción en el segundo semestre de 2024 con una inversión de \$19.620 millones.

Respecto al Desarrollo Social, Cultural y Científico, se construirá la Caleta de pescadores de Huiro en Corral con una inversión de \$856 millones y se revitalizará el borde lacustre de Mantilhue en el Lago Puyehue en Río Bueno con una inversión de 10 mil 159 millones de pesos que abarcará 12,123 m<sup>2</sup> y 1,850 metros lineales. También se desarrollará infraestructura para la navegación turística en Río Bueno con una inversión de 2 mil 432 millones de pesos para desarrollar 3,5 hectáreas y 1 kilómetro de espacio público.

En cuanto a seguridad ciudadana y respuesta a desastres, se coordinará con Bienes Nacionales para asignar terrenos a instituciones clave como PDI, Carabineros, Senapred, Conaf, Armada y Ejército, y se mejorarán las instalaciones del aeródromo Las Marías de Valdivia para aumentar la capacidad de respuesta ante emergencias.

Por último, en seguridad hídrica, se licitarán 34 proyectos de ingeniería de servicios sanitarios rurales para ejecución en 2024 y 2025, con una inversión total de más de \$3.200 millones, destacando ampliaciones en Las Gaviotas, Niebla, Los Molinos y en el sector de Futa en Corral. El MOP ha destinado \$36.058 millones para la construcción, ampliación y mejora de servicios sanitarios rurales.

### **Seremi de Vivienda y Urbanismo**

La principal misión para la Seremi de Vivienda y Urbanismo es avanzar en la meta presidencial en relación con el plan de emergencia habitacional, junto con mejorar los entornos comunitarios y la construcción de ciudades justas y espacios de encuentro

En el marco del Plan de Emergencia Habitacional, para 2024 se espera alcanzar el 61,97% de la meta presidencial, lo que equivale a 3 mil 478 viviendas. Se contratarán servicios profesionales para identificar terrenos públicos y privados aptos para desarrollos habitacionales, enfocándose en programas como la micro radicación y arriendos a precio justo. Asimismo, se dará inicio a la construcción de 81 viviendas en Valdivia y Los Lagos, con el apoyo de las municipalidades. Se impulsará la promoción de la línea de micro radicación para fomentar la postulación y se adquirirán 33 subsidios, acelerando su aplicación para 258 viviendas. El proyecto NANGUIL también comenzará en 2024 para beneficiar a 28 familias, incluyendo 15 provenientes de campamentos.

En el mejoramiento de viviendas y entorno comunitario, se finalizarán las mejoras en mil 633 viviendas, de las cuales 322 se encuentran en zonas rurales. Además, se invertirá en la conservación de viviendas tuteladas para adultos mayores en Valdivia y Lanco, mientras que en infraestructura comunitaria, se completarán espacios multipropósito y sedes sociales en Valdivia.

Para construir ciudades justas y espacios de encuentro, se comenzará el diseño para mejorar la Calle Isabel Rodas/Matta y se finalizará el diseño del Parque Rocura en Valdivia. Los proyectos en los barrios Collico y Media Luna-San Francisco concluirán, mientras que se iniciarán obras en otros cuatro barrios.

En cuanto a la recuperación de suelo e inmuebles para las familias, se gestionará la adquisición de 16 lotes que sumarán 22,54 hectáreas en varias comunas, para ser inscritos a favor del SERVIU.

### **Seremi de Energía**

La Seremi de Energía proyecta seguir contribuyendo a mejorar el acceso a energía sostenible, avanzar en la implementación de la Ley de Biocombustibles Sólidos y desarrollar procesos educativos e informativos con enfoque de género e intercultural a personas y comunidades educativas para promover la sostenibilidad energética

El Fondo de Acceso a la Energía se ejecutará con el proyecto adjudicado a la comunidad indígena Folleco, en La Unión. Actualmente no hay otros proyectos vigentes, mientras se espera una visita técnica de la Agencia de Sostenibilidad Energética para definir el monto de inversión necesario.

El Programa Leña Más Seca está en su novena convocatoria, y se espera que se adjudiquen unos 10 proyectos en la región de Los Ríos durante agosto. La inversión destinada asciende a cerca de 120 millones de pesos en 2024.

En la región se están ejecutando cinco Centros Integrales de Biomasa, dos de pellet y tres de leña, con una inversión total de más de 250 millones de pesos. Actualmente, estos centros están en la segunda etapa, denominada "cumplimiento de resultados," que se extenderá hasta 2026.

El programa Educa Sostenible tendrá un alcance de 10 centros educativos en 2024, con estudiantes desde el nacimiento hasta los 6 años.

El programa Mi Taxi Eléctrico beneficiará a cinco personas durante 2024 en las comunas de Valdivia y La Unión.

En cuanto a Energía y Género, se desarrollará la segunda mesa de Capital Humano, Género y DDHH en 2024, junto con charlas y conversatorios para reducir la brecha de género en el sector. Un ejemplo es el conversatorio "Las Mujeres Suman," programado para fines de este mes.

